
しょうか。
　土谷　難しいのですが、例えば格闘
技など極端な運動、少なくともスポー
ツを職業にはしてほしくないと思って
いるのですが、通常の運動とかその辺
はあまり制限をしていません。

　山内　体がぶつかってはじける、破
れる、そういった代物ではないのです
ね。
　土谷　よほどおなかに突っ込んでこ
ない限りは大丈夫だと思います。
　山内　ありがとうございました。 国立国際医療研究センター国際感染症対策室医長

森　岡　慎一郎
（聞き手　池田志斈）

　新型コロナウイルス感染症の第５波が収まりつつありますが、外来でLong 
COVIDと思われる患者さんが増えています。１カ月以上続く咳、嘔気、倦怠感
などがLong COVIDなのか、あるいはほかの疾患を合併しているのか、鑑別方法
についてご教示ください。
 ＜神奈川県開業医＞

Long COVID

　池田　この収録は2022年１月24日に
行っています。新型コロナウイルス感
染症のLong COVIDとはCOVID-19に
感染した後の症状が続く、あるいは何
かプラスのものが出てくる、そんなイ
メージでしょうか。まずLong COVID
というのはどのようなものがあるので
しょうか。
　森岡　新型コロナウイルスの急性期
の感染後の罹患後症状で、厚生労働省
は罹患後症状と呼んでいますが、いわ
ゆる後遺症のことです。最も多いのは
倦怠感だと思います。倦怠感に続いて、
咳嗽、息切れ、味覚・嗅覚障害も急性
期から続く症状としては頻度が高いと
思います。遅発性の症状には、集中力
低下、記銘力低下、そしてうつ、脱毛

等々があると思います。
　池田　 そ こ ま で を 含 め てLong 
COVIDと、そういう言い方なのでし
ょうか。
　森岡　そのように思います。
　池田　大きく分けますと、感染のと
きから引き続いているもの、あとは 
１～２カ月たって引き続き出てくるも
の、その２つに分かれるということで
しょうか。
　森岡　そうですね。後遺症としての
症状は大きくその２つに分かれると思
います。あともう１つは、発熱をはじ
めとする急性期症状です。１カ月以内
にほとんどの方でおさまってしまうも
の、というのが３つ目のカテゴリーで
す。これに関しては後遺症と呼ばれな
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とすると、そのうちの１本ぐらいが休
止期に入って抜け落ちるのが正常のよ
うなのですが、精神的・肉体的負荷に
よって休止期に入る毛が増えてしまっ
て、３本、４本と休止期に入って抜け
落ちてしまう。そのために脱毛が起き
るのが休止期脱毛といわれています。
しかしながら、いずれは良くなってく
るようです。また元どおりに休止期に
入る髪の毛の本数が１本ぐらいに戻っ
て、また生えて戻ってくるといわれて
います。これがコロナの後遺症におけ
る脱毛の機序であるといわれています。
実際に457人から回答をいただいたア
ンケート調査でも、全体的に抜けると
いう方の脱毛が９割５分近くを占めて
いましたし、１年ぐらいたてばほぼす
べての方で脱毛が良くなるというのも、
この休止期脱毛には合致する所見だと
考えています。
　池田　１年ぐらいたつと元に戻って
くるという感じなのでしょうか。
　森岡　軽症の方が多くを占めた調査
では、そのような結果でした。
　池田　それはちょっと安心材料です
ね。あと、息切れとか倦怠感、こうい
ったものはほかの疾患でもよくあるこ
とですが、どのように鑑別して、どの
ように対処していくのでしょうか。
　森岡　そこは難しいですね。最近、
厚生労働省から新型コロナウイルスの
罹患後症状のマネージメントの手引き
が出たと思います。そこにはまずかか

りつけ医でどのような検査をすればい
いかということが書かれています。実
際に鑑別疾患として多いのは、コロナ
の入院のために筋力が落ちてしまった。
あとは肺の機能、呼吸機能が低下して
しまった、ゆえに息切れがする、だる
いということが症状として出てくるこ
とが多いように思います。
　一方で、若い方に多いかどうかはち
ょっとわからないですし、私自身がま
だ診断ができていないのですが、ME/
CFS（筋痛性脳脊髄炎／慢性疲労症候
群）のような病態を呈するような方々
が一定数いると聞いています。そのよ
うな鑑別をするには、私の力ではなか
なか難しいと思いますので、個人的に
は心療内科医や神経内科医に相談させ
ていただいています。専門医に診てい
ただいたほうがいいように思います。
鑑別のヒントとしていわれているのが
PEM（post-exertional malaise）とい
う、運動をするとものすごくだるくな
ってしまって、２～３日寝込んでしま
うような症状がある場合には特にME/
CFSのような病態を疑って、専門医に
受診を促したほうがいいといわれてい
るようです。
　池田　半分廃用性萎縮のような状態
になっている方には、何か負荷をかけ
たりして、あるいは検査をしてリハビ
リに持っていくのでしょうか。
　森岡　当院でもリハビリテーション
は積極的に行っています。当院の外来

いですから、先生がおっしゃるような
２つのグループを後遺症として我々は
考えています。
　池田　先生の施設では多数の方をフ
ォローアップされていたということで
すが、どのような方に後遺症が残るの
でしょうか。
　森岡　回復者血漿事業に参加してい
ただいた526人のうち457人からアンケ
ート調査に回答をいただきました。そ
れによりますと、女性のほうが男性と
比較して何らかの症状が残りやすく、
リスクであることがわかりました。脱
毛、味覚・嗅覚障害、倦怠感の４つに
関して解析したのですが、４つとも女
性のほうが男性と比較して出やすいこ
とがわかりました。味覚・嗅覚障害に
関しては、若いことや、やせ型である
ことも、女性である以外にリスクであ
ることがわかりました。
　急性期のコロナの重症化因子では高
齢、肥満、男性というのがありました
から、味覚・嗅覚障害が後遺症として
出るリスクはその真逆です。それがな
ぜ出るのかは我々としてもわからない
ですし、今、興味を持っているところ
ではあります。引き続き研究が必要な
分野だと考えています。
　池田　若い人、女性、やせていると
COVIDにかかりにくいというイメー
ジですよね。
　森岡　そう思います。
　池田　けれども、後遺症に関しては

そちらがメインの訴える人ということ
なのですね。
　森岡　そうですね。急性期は重症化
しないけれども、後遺症のリスクとし
ては上がるようです。後遺症といいま
すか、味覚・嗅覚障害のリスクですね。
　池田　脱毛もそうなのですか。
　森岡　脱毛は女性だけであることで
した。
　池田　女性のほうが毛髪に関して敏
感なのですかね。
　森岡　そこはすごく大事なところで、
同じように脱毛が出ても、女性のほう
が気になってしまうから報告するので
はないかという意見も過去の論文でい
われていました。ただ、ほかの意見も
総合して見てみますと、そういう意見
はどうも正しくはなくて、ほかのメカ
ニズムがあるのではないかといわれて
います。つまり、男性よりも女性のほ
うが脱毛が出やすいメカニズムが別に
存在するのではないかという意見のほ
うが大きいです。
　池田　もちろん男性もあるのですよ
ね。
　森岡　そうですね。当院から報告し
た脱毛の症例報告の方は、男性でした。
　池田　皆さん、脱毛といってもどん
な脱毛なのだろうと、ちょっとイメー
ジが湧かないのですが、脱毛の機序は
わかっているのでしょうか。
　森岡　脱毛の機序は休止期脱毛と呼
ばれています。髪の毛は、10本あった
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とすると、そのうちの１本ぐらいが休
止期に入って抜け落ちるのが正常のよ
うなのですが、精神的・肉体的負荷に
よって休止期に入る毛が増えてしまっ
て、３本、４本と休止期に入って抜け
落ちてしまう。そのために脱毛が起き
るのが休止期脱毛といわれています。
しかしながら、いずれは良くなってく
るようです。また元どおりに休止期に
入る髪の毛の本数が１本ぐらいに戻っ
て、また生えて戻ってくるといわれて
います。これがコロナの後遺症におけ
る脱毛の機序であるといわれています。
実際に457人から回答をいただいたア
ンケート調査でも、全体的に抜けると
いう方の脱毛が９割５分近くを占めて
いましたし、１年ぐらいたてばほぼす
べての方で脱毛が良くなるというのも、
この休止期脱毛には合致する所見だと
考えています。
　池田　１年ぐらいたつと元に戻って
くるという感じなのでしょうか。
　森岡　軽症の方が多くを占めた調査
では、そのような結果でした。
　池田　それはちょっと安心材料です
ね。あと、息切れとか倦怠感、こうい
ったものはほかの疾患でもよくあるこ
とですが、どのように鑑別して、どの
ように対処していくのでしょうか。
　森岡　そこは難しいですね。最近、
厚生労働省から新型コロナウイルスの
罹患後症状のマネージメントの手引き
が出たと思います。そこにはまずかか

りつけ医でどのような検査をすればい
いかということが書かれています。実
際に鑑別疾患として多いのは、コロナ
の入院のために筋力が落ちてしまった。
あとは肺の機能、呼吸機能が低下して
しまった、ゆえに息切れがする、だる
いということが症状として出てくるこ
とが多いように思います。
　一方で、若い方に多いかどうかはち
ょっとわからないですし、私自身がま
だ診断ができていないのですが、ME/
CFS（筋痛性脳脊髄炎／慢性疲労症候
群）のような病態を呈するような方々
が一定数いると聞いています。そのよ
うな鑑別をするには、私の力ではなか
なか難しいと思いますので、個人的に
は心療内科医や神経内科医に相談させ
ていただいています。専門医に診てい
ただいたほうがいいように思います。
鑑別のヒントとしていわれているのが
PEM（post-exertional malaise）とい
う、運動をするとものすごくだるくな
ってしまって、２～３日寝込んでしま
うような症状がある場合には特にME/
CFSのような病態を疑って、専門医に
受診を促したほうがいいといわれてい
るようです。
　池田　半分廃用性萎縮のような状態
になっている方には、何か負荷をかけ
たりして、あるいは検査をしてリハビ
リに持っていくのでしょうか。
　森岡　当院でもリハビリテーション
は積極的に行っています。当院の外来

いですから、先生がおっしゃるような
２つのグループを後遺症として我々は
考えています。
　池田　先生の施設では多数の方をフ
ォローアップされていたということで
すが、どのような方に後遺症が残るの
でしょうか。
　森岡　回復者血漿事業に参加してい
ただいた526人のうち457人からアンケ
ート調査に回答をいただきました。そ
れによりますと、女性のほうが男性と
比較して何らかの症状が残りやすく、
リスクであることがわかりました。脱
毛、味覚・嗅覚障害、倦怠感の４つに
関して解析したのですが、４つとも女
性のほうが男性と比較して出やすいこ
とがわかりました。味覚・嗅覚障害に
関しては、若いことや、やせ型である
ことも、女性である以外にリスクであ
ることがわかりました。
　急性期のコロナの重症化因子では高
齢、肥満、男性というのがありました
から、味覚・嗅覚障害が後遺症として
出るリスクはその真逆です。それがな
ぜ出るのかは我々としてもわからない
ですし、今、興味を持っているところ
ではあります。引き続き研究が必要な
分野だと考えています。
　池田　若い人、女性、やせていると
COVIDにかかりにくいというイメー
ジですよね。
　森岡　そう思います。
　池田　けれども、後遺症に関しては

そちらがメインの訴える人ということ
なのですね。
　森岡　そうですね。急性期は重症化
しないけれども、後遺症のリスクとし
ては上がるようです。後遺症といいま
すか、味覚・嗅覚障害のリスクですね。
　池田　脱毛もそうなのですか。
　森岡　脱毛は女性だけであることで
した。
　池田　女性のほうが毛髪に関して敏
感なのですかね。
　森岡　そこはすごく大事なところで、
同じように脱毛が出ても、女性のほう
が気になってしまうから報告するので
はないかという意見も過去の論文でい
われていました。ただ、ほかの意見も
総合して見てみますと、そういう意見
はどうも正しくはなくて、ほかのメカ
ニズムがあるのではないかといわれて
います。つまり、男性よりも女性のほ
うが脱毛が出やすいメカニズムが別に
存在するのではないかという意見のほ
うが大きいです。
　池田　もちろん男性もあるのですよ
ね。
　森岡　そうですね。当院から報告し
た脱毛の症例報告の方は、男性でした。
　池田　皆さん、脱毛といってもどん
な脱毛なのだろうと、ちょっとイメー
ジが湧かないのですが、脱毛の機序は
わかっているのでしょうか。
　森岡　脱毛の機序は休止期脱毛と呼
ばれています。髪の毛は、10本あった
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　池田　南アフリカなどでオミクロン
株がはやったのは11月の終わりぐらい
からでしたね。そこで３カ月というと、
世界的にも２月の終わりぐらいになら

ないとはっきりしたことは言えないと
いうことですね。
　森岡　そのように思います。
　池田　ありがとうございました。

でフォローしている患者さんは、急性
期に重症化してしまって筋力が低下し
たり、心機能、肺機能が低下したりし
ているような方ですから、リハビリテ
ーションの専門のチームにお願いして、
まず息切れの原因が何なのかを詰めて
もらいます。あとは、だるさの原因が
筋力が低下していることから来るのか、
肺の機能が低下していることから来る
のか、まずそこを同定して、オーダー
メイドでリハビリテーションを行って
います。手ごたえとしてはいいように
思っています。
　池田　こういった方たちにリハビリ
を継続すると、ある程度時間がたつと
また正常に近い状態になっていくので
しょうか。
　森岡　そこはこれからの知見の集積
が望まれると思うのですが、我々が担
当した患者さんに関しては、リハビリ
をすることによってだいぶ良くはなる
けれども、なかなか元には戻りきらな
いという方が多いように思います。
　池田　のんびりやろうという話です
ね。
　森岡　そのように思います。
　池田　一方、最近オミクロン株がは
やっていて、特に味覚・嗅覚に関して
はあまり障害がないというような報道
が多いですが、先生の実感としてはい
かがですか。
　森岡　我々の病院で診ている新型コ
ロナウイルス感染症患者さんも、12月

以降はほとんど味覚・嗅覚障害を訴え
る方がいないです。沖縄からの報告で
も、味覚・嗅覚障害があった方は２％
と非常に少ない割合でしたので、オミ
クロン株は味覚・嗅覚障害を起こしに
くいのだろうとは考えています。
　池田　デルタ株だとどのくらいだっ
たのでしょうか。
　森岡　報告にもよりますが、我々の
アンケート調査でも３～４割の方で急
性期に味覚・嗅覚障害を認めていまし
た。
　池田　デルタ株も２回ワクチンを終
えた方もたくさんいらしたので、そう
いう意味ではちょっと違う株の印象で
すね。
　森岡　どちらかというとそのような
印象はあります。オミクロン株におい
て味覚・嗅覚障害が少ないのがワクチ
ンを打っているからなのか、軽症の方
だからなのか、オミクロン株だからな
のか、ちょっとわからないのですが、
オミクロン株の特徴の一つなのではな
いかと個人的には考えています。
　池田　オミクロンの後遺症も含めた
性格が明らかになるのはいつ頃なので
しょうか。
　森岡　２カ月、３カ月たたないとな
かなか知見がそろってこないと思いま
すから、オミクロン株における後遺症
というのは今年の２月、３月にならな
いと明確な全体像は明らかにならない
と思っています。
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　池田　南アフリカなどでオミクロン
株がはやったのは11月の終わりぐらい
からでしたね。そこで３カ月というと、
世界的にも２月の終わりぐらいになら

ないとはっきりしたことは言えないと
いうことですね。
　森岡　そのように思います。
　池田　ありがとうございました。

でフォローしている患者さんは、急性
期に重症化してしまって筋力が低下し
たり、心機能、肺機能が低下したりし
ているような方ですから、リハビリテ
ーションの専門のチームにお願いして、
まず息切れの原因が何なのかを詰めて
もらいます。あとは、だるさの原因が
筋力が低下していることから来るのか、
肺の機能が低下していることから来る
のか、まずそこを同定して、オーダー
メイドでリハビリテーションを行って
います。手ごたえとしてはいいように
思っています。
　池田　こういった方たちにリハビリ
を継続すると、ある程度時間がたつと
また正常に近い状態になっていくので
しょうか。
　森岡　そこはこれからの知見の集積
が望まれると思うのですが、我々が担
当した患者さんに関しては、リハビリ
をすることによってだいぶ良くはなる
けれども、なかなか元には戻りきらな
いという方が多いように思います。
　池田　のんびりやろうという話です
ね。
　森岡　そのように思います。
　池田　一方、最近オミクロン株がは
やっていて、特に味覚・嗅覚に関して
はあまり障害がないというような報道
が多いですが、先生の実感としてはい
かがですか。
　森岡　我々の病院で診ている新型コ
ロナウイルス感染症患者さんも、12月

以降はほとんど味覚・嗅覚障害を訴え
る方がいないです。沖縄からの報告で
も、味覚・嗅覚障害があった方は２％
と非常に少ない割合でしたので、オミ
クロン株は味覚・嗅覚障害を起こしに
くいのだろうとは考えています。
　池田　デルタ株だとどのくらいだっ
たのでしょうか。
　森岡　報告にもよりますが、我々の
アンケート調査でも３～４割の方で急
性期に味覚・嗅覚障害を認めていまし
た。
　池田　デルタ株も２回ワクチンを終
えた方もたくさんいらしたので、そう
いう意味ではちょっと違う株の印象で
すね。
　森岡　どちらかというとそのような
印象はあります。オミクロン株におい
て味覚・嗅覚障害が少ないのがワクチ
ンを打っているからなのか、軽症の方
だからなのか、オミクロン株だからな
のか、ちょっとわからないのですが、
オミクロン株の特徴の一つなのではな
いかと個人的には考えています。
　池田　オミクロンの後遺症も含めた
性格が明らかになるのはいつ頃なので
しょうか。
　森岡　２カ月、３カ月たたないとな
かなか知見がそろってこないと思いま
すから、オミクロン株における後遺症
というのは今年の２月、３月にならな
いと明確な全体像は明らかにならない
と思っています。
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